

El Diario Austral, Temuco, 1-10-1988 p.5. 1377

# Investigadora prepara un nuevo libro sobre cultura religiosa

Un nuevo trabajo de investigación, esta vez acerca de las festividades religiosas populares, prepara la folcloróloga Carmen Catalán, con el auspicio de una editora regional.

"La idea —explicó— surge como una respuesta al llamado que formuló el Papa Juan Pablo Segundo refiriéndose al rescate de las culturas ancestrales de los pueblos".

### SU TRAYECTORIA

Carmen Catalán, es investigadora en el ámbito de la antropología, compositora y folclorista. Como escritora publicó su primera obra artesanal de recopilaciones campesinas bajo el título "Leyendas y sucesos" el año 1967, constituyéndose en un acertado aporte al reencuentro de las costumbres populares.

Ha desarrollado funciones como coordinadora de la Casa de la Cultura de la Universidad Católica, fue co-proprietaria de una agencia de publicidad y grabó su primer disco larga duración para el sello Rehue de Santiago en 1972. Actualmente se desempeña como profesora de música en escuelas rurales y es direc-

tora del programa radial "Melgando", que se transmite en varias radioemisoras locales con el auspicio de la pastoral rural para el decanato de Imperial.

Aún recuerda su experiencia como pionera de las primeras peñas en Temuco: "En el verano de 1968 instalé una carpa en un sitio erizado en la esquina de Bulnes y Claro Solar. Las copas y la carpa eran de propiedad del Regimiento Tucapel y, aunque se ganaba poco, fue una época de verdadera muestra folclórica representativa".

Hasta el año pasado se desempeñó como profesora en el lugar "La Sierra", cercano a Puerto Domínguez, donde realizó clases de música en la escuela Hogar N° 12. "Esta fue una experiencia maravillosa —agregó— porque el hecho de trabajar con niños es, para todo artista, enriquecedor. Este lugar fue uno de los motivos de inspiración para mi primer libro que publiqué el año pasado con gráfica de René Isla".

### SU NUEVO LIBRO

"Fiestas religiosas populares" es el título de su nueva obra que piensa

publicar dentro de poco. Contiene, según explicó su autora, los orígenes de la religión popular en Chile, las fiestas campesinas como muestra de fe y la devoción del rosario en nuestros campos.

La descripción de las fiestas religiosas incluye la de San Sebastián, la Candelaria, la Cruz de



Carmen Catalán.

Mayo, San Francisco, San Juan y la de San Pedro, cuyo único lugar en que se celebra en esta zona es en Nebuentúe.

También las creencias religiosas están incluidas en otro capítulo del libro con temas como "mandas", "dichos", "descansos" y palabras "redobladas" para espantar malos espíritus.

### UN TRABAJO TRASCENDENTE

"Este trabajo tiene importancia como muestra de cultura y de fe —señaló Carmen Catalán—, lo que ha sido durante muchos años una expresión de religiosidad y conducta que en sectores rurales fue adoptada como forma de vida netamente auténtica".

"Lo que pretendo con este trabajo es reencauzar y revitalizar estas festividades en el área rural, lo que significa una tarea terriblemente compleja. Como siempre he dicho, cumplo con el deber de investigar y de entregar información a la comunidad. El resultado de este trabajo, deberá ser de interés para el lector medio, pues se trata de sublimar algunos aspectos del sentir popular que nos son ajenos y desconocidos al no sentirlos propios".

Considera que su trayectoria musical ha ido en desmedro por sus actividades en el trabajo de investigación al que está dedicada. "Lo que no quiero decir que tenga el canto abandonado —explicó—. He cumplido presentaciones en varios lugares de la zona y existe en perspectiva una casete que pienso grabar a fines de año".

000160489

## Investigadora prepara un nuevo libro sobre cultura religiosa [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Investigadora prepara un nuevo libro sobre cultura religiosa [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile